

Hommage à Jean-Louis Biget en ligne

En septembre 2022, Philippe Oulmont a proposé de confier à l'association le soin de publier en ligne dans l'onglet Association (rubrique « Mémoires des ENS ») le recueil de témoignages de cloutiers historiens et géographes ayant reçu l'enseignement de Jean-Louis Biget (1957 L SC), éminent historien médiéviste. Ph. Oulmont (1969 L SC) avait réuni ce recueil en un temps record en 2021. Des enseignants de l'ENS avaient également été conviés à y participer. Nous le remercions de cette proposition de mise en ligne et de la présentation du volume ci-dessous. Nous remercions aussi tous les auteurs du volume d'avoir donné leur accord.

Nos années Biget

Ce « bouquet cloutier » sous-titré « Nos années Biget », est un florilège, une anthologie de textes que nombre de cloutiers avaient envie de produire, sans jamais en avoir eu l'occasion, mais dont ils gardaient parfois l'idée pour le jour éventuel où ils écriraient leurs mémoires, voire prépareraient un éloge funèbre... Mais alors, pourquoi ne pas dire les choses tant qu'elles peuvent être entendues et que des échanges puissent ensuite s'établir (se rétablir) entre vivants souvent perdus de vue ? Cette idée, née dans le contexte des confinements de 2021, a pris son essor à partir d'un petit esquif d'anciens historiens et géographes de la promotion 1969. Une intention commune nous animait, la reconnaissance envers l'École, ses élèves et ses maîtres, et le désir de l'exprimer.

Même avec les moyens d'Internet, il n'était pas facile de retrouver tout le monde. Mais sans le web, c'eût été impossible. En lançant ce chantier, nous étions certains de pouvoir nouer un lien avec d'anciens cloutiers partageant plus ou moins notre perception de ce passé commun dans sa diversité. Tous conscients de l'ambition de l'ENS de donner une solide formation intellectuelle pour servir de tremplin à des élèves d'origine souvent modeste, aux temps lointains d'avant, pendant et après 1968 : une tranche d'histoire où l'École fut un épice d'« événements » vécus de façon intense, que l'on en ait été acteur ou spectateur.

La population pressentie pour composer ce recueil – dix-huit promotions de 1963 à 1980 – tient à l'état de nos forces : nous nous sommes bornés aux seuls élèves historiens et géographes ayant reçu à Saint-Cloud, avant la mixité, l'enseignement de Jean-Louis Biget. Au total, un corpus théorique d'environ deux centaines d'élèves masculins, dont un peu plus de la moitié purent être retrouvés pour aboutir à cinquante-trois contributions, résultat qui témoigne éloquentement de l'intérêt de l'entreprise et de l'écho qu'elle a suscité.



De gauche à droite, trois des historiens qui ont animé la section d'histoire et de géographie de l'ENS de Saint-Cloud dans les années 1960-1980 : Yvon Thébert (63 L SC, †2/2/2002), Jean-Claude Hervé (56 L SC), Jean-Louis Biget (57 L SC), dans leur bureau à l'École, en pleine préparation du voyage d'études de 1984. Archive de Jean-Louis Biget publiée dans *Un bouquet cloutier* (p. 252) avec la légende « Le triumvirat, 1984 ». Droits réservés.

Ce bouquet de témoignages est un objet à part. Il dit d'abord comment nous avons passé ces années qui, pour presque tous, ont été très bénéfiques grâce au travail de chacun, mais aussi du fait d'un élan

collectif efficace où s'affirmait l'impulsion de Jean-Louis Biget et de ses collègues. Ainsi, sans que les élèves s'en rendent toujours compte, toute une organisation était mise en place pour nous faire travailler ensemble, à fond, dans la gaieté (en général et particulièrement lors des voyages d'études) et dans le respect des libertés et des idées de chacun. Quel que fut ensuite le devenir des uns et des autres (enseignement secondaire ou supérieur, recherche, fonction publique, entreprise privée), nombre d'entre nous portent cette mémoire critique et souriante.

Ce projet amical, à la fois sérieux et amusé – rassembler des souvenirs de quatre années de notre jeunesse – visait à comprendre ce qui nous a formés, marqués, influencés. Rien n'était exclu : appétences intellectuelles, travail partagé, amitiés, rire, sport, engagement politique ; les déceptions et les regrets aussi. Nos enseignants ont été conviés à la même tâche. L'entreprise imposait que chacun écrive sans avoir lu les textes des autres, et bien qu'un cadrage formel ait été proposé (5 000-10 000 signes avec une brève notice biographique), chacun en a disposé à son gré. Le résultat est foisonnant, voire passionnant. Une kaléidoscopie éclairée par l'aventure d'un Albigeois exilé aux rives de la Seine.

Philippe Oulmont (1969 L SC)

Cette présentation est publiée dans le *Bulletin de l'association des élèves et anciens élèves des ENS de Lyon, Fontenay-aux-Roses et Saint-Cloud*, 2022, n°2, p. 36-37